
 
 
 
An die 
Mitglieder der Technischen Kommission  
der Zürcher Wanderwege 
  

 

 Stäfa, 28. September 2022 

 
 
 
 
Technische Kommission – Protokoll zur Sitzung 22-3 

Dienstag, 13. September 2022, 16:45 – 18:30 Uhr 

Geschäftsstelle, Seestrasse 31, 8712 Stäfa 

 

Anwesend: Armin Däscher (däs), Christoph Roth (rot), Hanspeter Wanner (wan), Jürg Frey (fre), 

Flavian Kühne (küh), Christine Füllemann (fül, Vorsitz) 

 

Entschuldigt: Albert Hermann 

 

Legende: D = Diskussion, E = Entscheid, I = Information, P = Pendenz, T = Termin, 

V = Verantwortlich 

 

1. Begrüssung zur Sitzung 22-3 

2. Protokoll der TK-Sitzung 22-2 vom 7. Juni 2022  

Das Protokoll der TK 22-2 wird ohne Änderungen verdankt.  

3. Mitteilungen 

3.1. Wandertrophy 2022  

I: küh informiert über den aktuellen Stand. Der Start im Kanton Zürich erfolgte vor demjenigen 

im Kanton Graubünden (Schnee). Einzelne Rückmeldungen bestätigen, dass die Trophy bei 

den Wandernden guten Anklang findet. Eine definitive Auswertung erfolgt Ende Oktober. Die 

Wandertrophy wird für nächstes Jahr wieder aufgegleist. 

3.2. Wandergipfel 2022 

I: küh/fül informieren über den zweitägigen Kongress im August in Gstaad. Der Wandergipfel 

wurde durch den Dachverband Schweizer Wanderwege in Zusammenarbeit mit Tourismus 

Gstaad / Saanenland organisiert. Der Fokus des Gipfels lag beim Wander-Tourismus. Der 

Gewinn des Anlasses für die ZW war bescheiden (anfänglich stark Marketing ausgerichtet). 
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Klientel in ZH und AG ist nicht touristischer Natur. Der Nutzen der Teilnahme lag im 

Networking (mitunter Erfahrungen mit Social-Media). Es handelte sich um einen gut 

organisierten Anlass. Das nächste Mal (2024) findet der Anlass leider wieder in Gstaad statt. 

rot weist darauf hin, dass Google Ausrüstung und Ausbildung zum Wegfilmen zur Verfügung 

stellt; die Geschäftsstelle nimmt den Hinweis entgegen und geht der Sache nach. 

3.3. Zusammenarbeit mit der Schweizer Bekleidungsfirma Rukka 

I: küh/fül haben Bekleidungsfirmen evaluiert und dem Vorstand zwei Vorschläge unterbreitet. 

Die Zusammenarbeit mit Rukka ist nun erfolgreich gestartet. Ab sofort haben Mitglieder 20%. 

Der nächste Kaderausflug im Herbst 2023 wird uns voraussichtlich nach Tübach in die 

Ostschweiz führen und uns die Gelegenheit bieten, uns mit hochwertiger Bekleidung für den 

privaten Gebrauch mit 50% Rabatt einzudecken. 

4. Wanderweganliegen und -projekte 

4.1. Projekt Via Natura (Otto-Stoll-Fonds) 

I: küh/fül informieren über die Eröffnung der ersten Etappe am Kantonalen Wandertag am 

11. Juni 2022 und den derzeitigen Projektstand. Am kantonalen Wandertag nahmen ca. 300 

Wandernde teil. Letzte Woche fand wieder eine Sitzung statt (Ausblick, Organisation, 2. 

Etappe planen, KL werden wieder einbezogen); der Kreis soll bis 2026 geschlossen werden 

(zurück im Naturzentrum Neeracherried). 

Der Kantonale Wandertag 2024 könnte womöglich auf einem zweiten Abschnitt durchgeführt 

werden. 

4.2. Erfassung IVS-Abschnitte auf Wanderwegen  

I: fül informiert über den Stand. Rund 500 IVS-Abschnitte liegen auf rund 50 km WW. Die TL 

bleibt dran. Die Arbeit ist sehr zeitintensiv. 

4.3. Ablösung GoWalk / Neuimplementierung Fachapplikation Langsamverkehr (FALV) 

I: fül informiert über den Stand der Dinge. Der Umstieg auf die neue Fachapplikation erfolgt im 

2023. Der Kanton Zürich ist einer der letzten Kantone, der auf die FALV umsteigt. Derzeit 

werden nach der automatischen Integration in die FALV die Daten von fül auf einer 

Testebene validiert. 

5. Wanderwegverlegungen und diverse Entscheide 

5.1. Verlegung technische Route / neue technische Route Hardwald 

I: Im Juli 2022 wurde der neue Turm im Hardwald eröffnet. Die Medien haben darüber berichtet 

und sogar einen Artikel über unseren OM in Dietlikon, Stephan Lutz, geschrieben. Bereits in 

der Sitzung 22-1 wurde informiert, dass beim Turm ein neuer Wegweiserstandort montiert 

wird. Dies hatte zur Folge, dass auf der technischen Route von Kloten nach Dietlikon die 

Wegweiser angepasst wurden. 

Nun hat der Revierförster einen Antrag gestellt, ob an den drei Standorten Bhf Bassersdorf, 

Bhf Wallisellen und Opfikon, auch Wegweiser zum Hardwald hinweisen könnten. 

Für diesen Antrag müsste folgendes angepasst werden: 

o Verlegung technische Route von Kloten nach Wallisellen (über den Turm). Dabei würden 

keine Wanderwege «verloren» gehen. Es würde lediglich die Signalisation angepasst. 

https://maps.zh.ch/s/n6odgn6k 

https://www.forsthu.ch/hardwald-turm/
https://www.kloteneranzeiger.ch/news/wegweiser-zum-aussichtsturm-sind-montiert/
https://maps.zh.ch/s/n6odgn6k
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o Generierung einer neuen technischen Route von Opfikon über den Turm nach Bassersdorf 

Bhf 

https://maps.zh.ch/s/ugsvvhml 

Das würde heissen, dass ca. 20 Wegweiser neu gedruckt und montiert werden müssten. 

D: Nicht jeder Turm im Kanton ZH wird ausgeschildert. Die Ausschilderung zum Turm besteht an 

der bestehenden Routenkreuzung im Wald. Die Verlegung Route Opfikon – Bassersdorf 

würde mit einem Verlust (Aussichtsabschnitt) einhergehen. 

E: Die Ausschilderung an den Bhf Bassersdorf, Wallisellen und Opfikon wird nicht als notwendig 

erachtet. 

5.2. Wegaufhebung Mettmenstetten 

I: Anlässlich eines Routenchecks zur Verminderung der versiegelten Wanderwege haben 

küh/fül folgenden Wegabschnitt entdeckt, der aufgehoben werden könnte. Es ist ein 

Wegabschnitt, der parallel zu einer anderen Strecke liegt und zudem nicht sehr ansprechend 

ist. 

https://maps.zh.ch/s/dzwz7qmx 

Über den aufzuhebenden Abschnitt führt eine technische Route vom Albispass nach 

Mettmenstetten. Sollte es eine Zeitanpassung geben, dann müssten zehn Wegweiser neu 

montiert werden. Ansonsten wären es vier neue Wegweiser, wenn der Abschnitt aufgehoben 

wird. 

D: Mit der Aufhebung des Parallelwegs ist kein Verlust an kulturellen Elementen verbunden, 

hingegen führt der Parallelweg durch einen alten Dorfkern, durch Landwirtschaftsgebiet und 

entlang eines Gewässers (insgesamt viel ansprechender Weg). 

E: Die Wegverlegung wird unterstützt. 

5.3. Signalisation Franzosenweg in ZH-Schwamendingen 

I: KL und OM stehen im Kreis 33 vor folgender Situation: 

https://maps.zh.ch/s/kef0f43g 

Der Franzosenweg ist kein Wanderweg, aber ein sehr beliebter Spazier- und Fahrradweg. An 

beiden Enden des Franzosenweges hat es eine gelbe private Signalisation, die zum einen 

zum Bhf Stettbach und zum anderen zur Ziegelhütte und Schwamendingen führt. Die gelbe 

Signalisation lässt sich zwar von unserer unterscheiden, jedoch ist sie trotzdem verwirrlich. 

Mögliche Lösungsansätze: 

o Neue technische Route vom Zentrum Schwamendingen über Ziegelhütte zum Bhf Stettbach. 

Dies hätte zur Folge, dass sechs neue Wegweiser produziert und montiert werden müssten. 

Bemerkung: Eine Umlegung einer bestehenden technischen Route ist sinnlos. 

o Private gelbe Wegweiser durch zwei weisse Wegweiser am Stao Ziegelhütte und 

VZ_Gfellergut ersetzen. 

E: Die Signalisation mit zwei weissen und bedruckten WW wird unterstützt. 

 

https://maps.zh.ch/s/ugsvvhml
https://maps.zh.ch/s/dzwz7qmx
https://maps.zh.ch/s/kef0f43g
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5.4. Signalisation: Pfeil mit ZH-Wappen 

I: OM und Wanderleiter Rolf Arnet hat folgenden Antrag gestellt: 

„Ich finde das zusätzliche Kantonswappen eine wesentliche Verbesserung der Wahrnehmung 

unserer Signalisation. Mich haben die „nur“ gelben Pfeile immer gestört, wozu gehören die, ist 

es eine Baustelle? 

Erst kürzlich habe ich im Hauptbahnhof an einem Metallträger auf Seite der Sihlpost einen 

gelben Pfeil entdeckt. Wer nicht kundig ist in dieser Signaletik, der hat keinen Schimmer, was 

das soll. Gerade bei uns in der Stadt Zürich ist eine klare Kennzeichnung wesentlich.  

Mein Vorschlag ist deshalb, dies bei uns im Kanton Zürich zu übernehmen, so erhalten unsere 

gelben Pfeile einen offiziellen Status, man kann es den Rhomben, die auch mit dem 

Kantonswappen versehen sind, zuordnen.“ 

 

D:  Optisch wirkt das Kantonswappen im Pfeil nicht harmonisch und auch nicht eindeutig. 

Gemäss wan wurde ein solcher Vorschlag bereits früher von den ZW negativ beurteilt. 

E:  Der Vorschlag wird nicht unterstützt. 

6. SchweizMobil 

6.1. Lokale Routen 

I: fül stellt die neue Route im Weinland vor (Dachsen – Ossingen), welche im 2023 signalisiert 

und auf SchweizMobil publiziert wird. 

7. Informationstafeln 

7.1. Stand der Arbeiten 

I: wan/fül informieren über den Stand der Arbeiten. wan hat seine ITs erledigt; wenige 

Pendenzen sind noch offen (wie z.B. Rüti)  

https://map.schweizmobil.ch/?lang=de&bgLayer=pk&season=summer&resolution=5.51&E=2692451&N=1277363&photos=yes&logo=yes&detours=yes&trackId=1045605355
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7.2. burk und pano auf Infotafeln 

I: Bei den neuen Infotafeln sind nun auch die drei neu signalisierten Routen (864, 869, 872) auf 

den jeweiligen Legenden vermerkt. Es kam dabei bei der Kartenherstellung die Frage auf, 

wieso der Paul-Burkhardt-Weg (burk) und der Panoramaweg (pano) auf der Infotafel sind. 

Diese beiden sind nicht auf SchweizMobil publiziert. 

Antrag von fül: Nur die auf SchweizMobil publizierten Routen auch auf die IT-Legende unter 

SchweizMobil aufführen. 

D: Andere SchweizMobil-Routen sind nicht auf den IT aufgeführt; es gibt keine plausible 

Begründung um dies beim Paul-Burkhardt-Weg und Panoramaweg beizubehalten 

E: Die zwei Wege werden auf den IT nicht mehr aufgeführt. 

8. Verschiedenes 

8.1. Diversa 

I:  Der Vorstand lädt die Mitglieder zur Filmvorführung "Chumm mit" (2 Std.) ein. Kiwi-Kino, 

Winterthur: 15.11.22 18.30 Uhr oder 21.11.22 ab 15.00 Uhr. Die genaue Info folgt im 

Herbstversand (Anmeldung notwendig, da beschränkte Plätze). 

8.2. Sitzungstermine 2022 

TK 22-4   Dienstag 13. Dezember 2022 um 16:45 (inkl. Abendessen) 

9. Pendenzen  

 

Pendenz Sitzung Traktandum erledigen bis 

Pendenzenpool; TK schlägt vor die Änderungsanliegen 

/ -meldungen von der Basis, welche nicht laufend und 

kurzfristig erledigt werden können, in einer einfachen 

Datenbank aufzulisten und zu bewirtschaften 

(Priorisierung); die Datenbank soll für Kreisleiter 

einsehbar sein 

18-4 4.2 Vorschlag bis 

nächste 

Sitzung 

 

 

 

 Für das Protokoll 

 Jürg Frey 


